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过去，生孩子前先要挺着大肚子去办生育服务证，
夫妻双方要到所在单位盖章，再带上身份证、结婚证、
户口本到女方所在街道盖章。现在再想生老二，省了这
道手续，省去很多麻烦，确实方便多了。

即便如此，还有众多具备生育两孩资格的年轻夫妻
依然不敢贸然再生一个孩子。他们到底有哪些顾虑呢？

你还想生
二孩吗？

我曾在北京工作过几年，给我最
大的感觉是：国内的父母经济压力太
大了。因此在我看来，经济问题是很
多人不愿意生二胎最大的原因。

抛开北上广一线城市昂贵的房价
和物价不谈，无论生活在哪个城市的
父母都有一笔难以回避的支出：孩子
的教育经费。众所周知，中国人非常
重视子女的教育，每个人都想给孩子
最好的平台。养小孩没有固定的花

费，完全是个无底洞，除了学费等固定支出，还有各种兴趣班、补
习班等花费。

面对激烈的竞争压力，没有哪个父母愿意让孩子输在起跑线
上，因此各种兴趣爱好班成了标配。我在北京时曾和一个同事的女
儿聊过天，我问她最近在干嘛，这个7岁的小女孩脱口而出：“忙死
了，累死了。”原来，她一周要上6天的课，我笑称：“你当真是比我
们大人更忙！”

相比较于美国，虽然我所生活的纽约也是以高昂的生活成本著
称，但经济问题似乎并不能左右人们是否选择生二孩。原因其一，
中美的不同政策。在美国，多生小孩是能得到一些优惠的，此外还
有其它一些补贴，这很大程度上缓解了父母的经济压力；其次，养
小孩成本的不同。中国多年实行计划生育，父母都舍得为唯一的孩
子砸重金创造条件，这带来的结果是：原来市场上一些价格相对亲
民的儿童用品被挤压走，取而代之的是有牌子、高品质也价格高昂
的儿童用品。而美国目前各阶层的儿童用品市场依然较为完整地保
持着，有钱人有适合他们的贵族产品，而穷人也能买到能负担得起
的商品。

除了经济原因，有限的精力也可能是很多人不愿意再要二孩的
原因。父母必须花大量的精力去陪伴孩子，关注他们成长的每一
步，而且中国人一向信奉“教育改变命运”，通过教育 （不仅是学校
的教育，还有家庭的教育） 成为对社会有所贡献的人是许多父母对
孩子的全部期许。可以说，一个小孩已经花费了一对夫妻大量的精
力，实在无暇再重新来过一次。

还有一个原因，现在中国的社会环境已经发生了很大变化，这
种变化势必带来传统生育观念的变化。以前的社会环境，什么都要
靠人力，家庭人员的多少直接影响到一个家庭的收入。现在这一切
显然不成立，因此人们更多地愿意追求“质”，而弱化了“量”。

（戴安妮整理）

华 人 话 “ 两 孩 ”

生育观念变了
■ 颜静儒 美籍华人 金融业人士

我女儿 30 岁才结婚，算是
比较晚的了，都说“隔辈人最
亲”，我和老伴儿盼了多年终于
盼来了宝贝外孙，喜欢得不行。
刚看到国家公布“全面两孩”政
策的新闻时，我们老两口很高
兴，想着女儿女婿要是能给家里
能再添个小孩，真是好事。但是
全家人仔细商量了一番，还是打
消了这个念头。要说这最大的问
题，还是在经济上。

现在都讲究“优生优育”，
不像我们从前那会儿了。生一个
小孩，把他抚养成人，投入的金
钱、精力和时间都很多。没钱是
生不起小孩的，更别谈教育和培
养了。我女儿是幼师，女婿是出
租车司机，两个人都是普通的工
薪阶层。年轻人花钱难免大手大
脚，抚养一个孩子已经有些吃
力。

女儿怀孕时，要吃各种维生
素、营养品，这些都不便宜，此

外还要定期到医院做各种检查，
生产时也花了不少钱。孩子出生
后，又请了月嫂，一个月几千
元，这还是一般的价格，优秀的
月嫂要上万元呢！还有奶粉、尿
布、服装玩具……哪一样不得钱
跟着？如今婴儿用品贵着呢，孩
子就是家里的宝，谁也不愿意亏
了孩子。

过两年，等孩子上了学，开
销更是得加倍。虽然国家实行九
年制义务教育，但是谁也不想让
孩子“输在起跑线上”，各种补
课班、兴趣班肯定也少不了，这
又是一笔花销。再大点，读大学
的学费、婚嫁时的彩礼……也都
需要钱。这一笔笔不低的消费都
摆在眼前。好在我和老伴每月还
有几千元的退休金，平时也没什
么花钱的地方，就拿出一些来帮
衬着。但如果再要二孩，经济上
可就真的捉襟见肘啦！

除了经济因素，我们忧虑的
事情还有，我和老伴眼看着年纪
大了，身体不如从前了。女儿女
婿工作忙，亲家又在农村，离得
远，两家老人轮流带孩子不现
实。请保姆吧，一是不放心，二
是价格贵。所以从女儿怀孕开
始，到外孙大龙出生之后，再到
现在每天接送孩子去幼儿园，都
是我们老两口一手包办。这3年
多来，我是每天从早到晚都在围
着外孙忙活，连跳广场舞都没空
去，一个字：累！好在女儿也孝
顺，外孙也活泼可爱，我们心甘
情愿了。要是再从头带一个小
的，可真是力不从心了。

（孙琳整理）

我们“70 后”其实心里是
最想生二孩的。我和老公都有几
个兄弟姐妹，从小大家一起长
大，感情非常好。所以前些年，
我们也很想要两个孩子，让他们
也互相做个伴儿。但是我在体制
内工作，管理严格，像我们夫妻
双方都不是独生子女的，有单独
二胎政策的时候也不能生，除了
罚款还有可能被开除公职。现在
国家开放了“全面两孩”政策，
我动过一丝念头，但是仔细想
想，还是顾虑重重。

首先，生二孩必须要考虑一
孩的想法。我儿子今年 17 岁，
处在青春期。孩子虽然懂事，但
从小到大一直是家里的唯一，早
已经习惯了这种生活，我担心再
生二孩会使他产生不安全感。他
明年就要高考了，现在正是学习
上最要紧的时候，这也是我们家
的重中之重，绝对不能有别的事
情影响他情绪，让他分心。所以
这事儿我提都没跟孩子提。

其次，我上网查了一下，发
现自己在身体方面也不是很允
许。医学上，35 岁以上怀孕本
身就属于高龄危险期，自然怀孕
的概率小了很多，自然流产的概
率却增大不少，即使顺利怀上，
妊娠期也可能出现各种并发症
……再加上我去年因胃病做了手
术，现在吃的方面都很注意，身
体也没以前那么好了，再次生育
风险很大，家里人也不敢让我冒
这个险了。

第三，就算生了孩子，谁来

照顾又是一个大问题。我丈夫和
朋友合开了一家旅行社，一年里
有半年多时间都在山东那边工
作，照顾孩子自然帮不上多大
忙。我是一个责任心很强的人，
但工作实在是忙，没办法专心带
孩子，只能请家里老人帮忙。儿
子小时候基本上都是婆婆来带，
现在婆婆已经 70 多岁了，身体
并不是太好，精力也大不如前，
好不容易享了几年清闲，要是还
麻烦她老人家再照顾二孩，也太
说不过去了。

生二孩，想求个儿女双全当
然好。但如果又是儿子，还要考
虑更长远的问题。养两个儿子，
意味着将来要准备两套房。除了
我们做父母的得更加辛苦工作，
这其中也存在明显的财产分割问
题。为了大家都省心，这个二孩
啊，还是不要了吧。

（孙琳整理）

我从来没想过生二孩，以前
政策不允许的时候没想过，现在
政策放开了也不想。我觉得一个
孩子就够了。

我和丈夫结婚晚，我 36 岁
才生下女儿，女儿是我们的掌上
明珠，是全家人的宝贝。我和丈
夫把全部的爱都倾注到她身上，
精心培养她，希望她能茁壮成
长。如果有二孩，自己真的能一
碗水端平吗？即便能，对一孩的
爱也必然要被分去一些，对两个
孩子都有所亏欠。

除此之外，在北京这个生活
节奏快、生活成本高的大城市，
养两个孩子真的是太累了。目前
我们家的收入全靠我老公一个
人，全家快一半的花销都在孩子
身上，明年还想送她去美术和舞
蹈特长班，经济上的负担太重。
不仅如此，精神上也要承受很大
压力。

从结婚时起，所有家务基本
都是我来承担的。女儿出生之
后，我辞职做起了全职主妇，每
天照顾孩子，感觉非常疲劳。我
娘家在东北，丈夫虽然是北京本
地人，但是公公婆婆年纪也大
了，没办法帮忙照顾孙女。我曾
经想过请个保姆，但又不放心让
保姆单独带孩子，觉得还是亲自
带比较好。再加上丈夫工作也
忙，没办法，只能放弃工作，专
心照顾孩子。

生了女儿后，我基本上就没
有了自己的私人生活空间。怀
孕时，可乐、咖啡不能碰，还
要忌甜忌辣忌油腻，去任何地
方也都要考虑肚子里的孩子。
好不容易等到孩子平安出生，刚
经历了生产的巨大疼痛，又开始
了日夜颠倒的喂奶生活，饮食上
更要注意。平时连远门也不敢
出，担心孩子自己在家又饿了、
哭闹了，连出门买个菜都要抓
紧时间，每天的活动范围也就
在小区附近。

眼下，女儿刚上小学一年
级，每天早上五六点我就要起
床，给她做早餐、送她去上学；
送完孩子，回来收拾收拾家；傍
晚再接孩子放学，给她准备晚
餐，看着她做作业，辅导她功
课；最后再哄她入睡……到了周
末，再陪她做游戏，带她出门玩
耍。这些琐碎的事务，没经历过
的人是无法感受的。一个孩子就
消耗了我这么多精力，要是再多
一个真的管不过来了。

不管怎么说，现在终于是比
孩子入学前 24 小时在身边的那
段时间好过一些了，可以偶尔

“忙里偷闲”一下，抽出时间和
老公看看电影，和朋友逛逛街、
聊聊天。但想到要十月怀胎，重
来一次这样的辛苦，还是直接放
弃吧。

（孙琳整理）

我虽然 1989 年出生，却是
一名“准90后”，因为上学晚等
原因，我一直是和“90 后”一
代一起入学上学的。我的太太小
我 一 岁 ， 是 一 名 真 正 的 “90
后”。我的儿子刚满一周岁，放
在如今这样一个“晚婚当道”的
时代，这么年轻的我们就当了爸
妈令很多人艳羡，当然也令很多
人不解。不过，于我而言，目前
我正努力修复“一胎恐惧症”，
二胎是我不能承受之重。

和众多年轻父母一样，我不
想要二胎的原因很简单，就是精
力不够。目前一个孩子已经令我
们俩崩溃不已，我已经不记得自
从有了孩子以来多久没睡过一个
安稳的觉了，最多时一晚上起来
5次，真是各种崩溃。

换尿布、洗澡，甚至一开始
连如何抱小孩都要学，作为一名
新晋奶爸，我寒窗苦读十几年所
得的学习能力在儿子这里得到充
分发挥。记得刚开始时，我们俩
给他洗澡时因为怕他被水呛到而
手忙脚乱，我太太甚至急得哭
了。新生婴儿只能通过哭来告诉
我们他的诉求，而毫无经验的我
们常常搞不清楚状况，晕头转
向。

很多人会觉得我们如此年轻
就有了孩子有一个巨大的优势，
那就是父母尚且年轻，能够帮我
们带孩子。我承认我母亲确实帮
了我们很大忙，但正因为父母还
年轻，所以我希望他们有点儿自
己的生活，而不是被孩子占据全
部。加上我们对教育有自己的理
解，希望能够亲自陪孩子成长，

“甩手掌柜”在我们这儿行不
通。所以白天主要是母亲帮我们
带小孩，晚上还得靠自己。但白
天忙工作、晚上忙孩子的日子让
我备受折磨。

除了精力，年轻的我们还要
承受经济上的压力。我才毕业两
年多，积蓄本来就不多，有时

“啃老”是必须的。从太太怀孕
开始，各种支出如产检费、生育
保险费，给宝宝置办衣服、玩
具、家具等就应接不暇。宝宝出
生后，奶粉钱、纸尿裤钱、服装
钱等更是如流水般花出去。等到
孩子再大点，还得考虑上早教
班、幼儿园，现在这些非义务教

育阶段的学费都特别贵，再往后
的花费更是想都不敢想。

我在福州工作，老家在闽
南，于是还有一个不得不考虑的
因素，就是以后孩子的聘礼和嫁
妆问题。虽然男孩准备房可以说
已渐成这个时代的“共识”，但
在闽南地区，女孩的嫁妆同样水
涨船高。可以说，在我的家乡，
无论生男生女，在其成家时都需
要有一大笔投入，所以轻易不敢
要二胎。

除了精力和经济两方面的原
因，像我们这种年轻的父母还有
一个挑战，就是心态上的转变。
对于我俩来说，有时候心里觉得
自己还是个孩子，突然间，自己
就要为人父母，这种突来的身份
变化和伴随的责任感有时令我喘
不过气来。可以说，我还处于

“一胎恐惧症”期间，根本不敢
想二胎的事儿。

作为一名非独生子女，有时
候我觉得独生子女也挺好的。看
着我儿子咿呀学语、第一次叫我

“拔拔”，看着他磕磕绊绊学会走
路，心里觉得特别欣慰，我还是
希望把我们所有的爱都给他，毕
竟这是个靠“质”取胜而非以

“量”取胜的年代。
（戴安妮整理）

“ 5 0 后 ” 外 婆

养孩子贵，带孩子累
■ 苏桂华 60岁 辽宁大连

“ 7 0 后 ” 全 职 妈 妈

我想把全部的爱只给一个孩子
■ 高 艳 43岁 北京

“ 7 0 后 ” 全 职 妈 妈

我想把全部的爱只给一个孩子
■ 高 艳 43岁 北京

“ 7 0 后 ” 公 务 员

想生二孩，顾虑重重
■ 符 晓 44岁 湖南张家界

“ 7 0 后 ” 公 务 员

想生二孩，顾虑重重
■ 符 晓 44岁 湖南张家界

“ 8 0 后 ” 律 师 奶 爸

先克服“一胎恐惧症”再说
■ 陈勇辉 27岁 福建福州

新 闻 回 放新 闻 回 放

新 年 伊
始，全面两孩新政启动

实施。1月5日公布的《中共中
央、国务院关于实施全面两孩政策改

革完善计划生育服务管理的决定》，对
全面两孩实施后可能遇到的疑问予以进一
步明确，其中一项新政就是不用为准生证
跑腿：实行生育登记服务制度，对生育两
个以内 （含两个） 孩子的，不实行审
批，由家庭自主安排。优化办事流

程，简化办理手续，全面推行
网上办事，进一步简政

便民。

全面两孩时代开启全面两孩时代开启


